

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ COSTA RICA, MIERCOLES 16 DE NOVIEMBRE DE 1921

No. 636

El heroísmo del ejército español es imponderable Abd-El-Krin teme seriamente una traición de las kábilas

Japón conservará su marina de guerra

NUEVA YORK.—Una de las bases sobre las cuales se desarrollará el programa del Japón en la Conferencia del Desarme en Washington, es el deseo de que aquel conserve una marina defensiva suficiente

para compensar las fuerzas navales de cualquier otra nación en el Lejano Este. Pero si Inglaterra y los Estados Unidos aumentan sus bases navales, el Japón obrará en el mismo sentido.

La paz entre Estados Unidos y Alemania

El Japón conservará su marina de guerra

La proclamación de la paz definitiva entre Estados Unidos y Alemania

WASHINGTON.—Dentro de unos cuantos días, si se realizan las esperanzas de los miembros del gobierno americano, se hará la proclamación formal de la paz entre los Estados Unidos y Alemania. No hay informes definitivos acerca de la fecha de las ratificaciones del Tratado; pero la intención de la Casa Blanca es fijarla tan pronto como ese intercambio haya tenido efecto.

Máximo Gorki sobre el bolchevismo

FIGA.—Asegura este escritor, que no está lejano el fin del bolchevismo en Rusia; y dice que la actual forma de gobierno que allí impera, pronto cederá su lugar a una República socialista o talvez democrática; llegándose a este extremo tan pronto como sea posible.

El Gobierno Español pide garantías para sus súbditos al gobierno mexicano

MEXICO.—El Gobierno español, por conducto de su Ministro Plenipotenciario en nuestro país, el excelentísimo señor don Diego de Saavedra, pidió hoy a la Secretaría de Relaciones Exteriores, que es a cargo del señor Ing. Alberto J. Pani, protección de parte de nuestro Gobierno para los intereses españoles en el estado de Puebla, estimando que tales intereses están sufriendo considerablemente por parte de los atentados de los campesinos. El referido señor Ministro informó que hace varios días unas partidas numerosas de campesinos se dirigieron a la hacienda de San Félix, propiedad de iberos, apoderándose de los útiles de labranza, de los tractores, ganados, cereales y hasta de maguajes, muchos de los cuales arrancaron para trasplantarlos a otros lugares. El señor Ing. Pani ofreció toda clase de seguridades a los ciudadanos españoles, residentes en el Estado de Puebla, para lo cual transcribió la queja a la Secretaría de Guerra y Marina, a fin de que envíe tropas a guarnecer la hacienda mencionada, y evitar así nuevos despojos, por individuos que no tienen ninguna facultad para apoderarse de las tierras ni de las haciendas, ya que únicamente el Ejecutivo Federal, conforme a las leyes, es el capacitado para legislar en lo que se refiere a la cuestión agraria.

El heroísmo español juzgado por la prensa francesa.

París.—"Le Journal des Débats" en un artículo que titula "España y su esfuerzo marroquí", dice:

"Los últimos días han sido gloriosos para el Ejército español! Una serie de operaciones bien concebidas, bien preparadas y ejecutadas con una precisión que

sólo es posible cuando se trata de tropas valientes, ha tenido por resultado la ocupación del Gurugi.

Efecto más importante aún de estos combates victoriosos ha sido el de reforzar

la moral de los soldados. El soldado español tiene ciertamente muchas cualidades pero, lo mismo que los soldados de todos los países, no desarrolla estas cualidades sino en condiciones realmente favorables. Ha terminado la primera fase de la campaña. El prestigio de las armas españolas.

Pasa página 3

Nuestras Entrevistas

Lo que ocurre afuera

Teniendo informes de que estaba recién venido de Europa el culto caballero don Juan J. Montealegre, busqué un padrino que me lo presentara porque quería interrogarlo de sus últimas impresiones respecto a Europa. Primera vez que lo traté y me dejó por cierto la impresión de hombre que posee en grado superlativo, el don de gentes: caballero a carta cabal.

Pronto me fui al grano y charlamos; charlamos como si hubiésemos sido dos buenos y viejos amigos. La conversación giró al rededor de los problemas internacionales. Si en nuestra mano hubiese estado poder arreglar el mundo, a estas horas a pesar de que no han pasado veinticuatro, ya éste sería una bella Arcadia.

—¿Es cierto que en Londres hay conatos de revolución social?—le interrogué.

—No. Lo que ocurre es que los obreros sin trabajo son muchos... Muchísimos. Como usted verá, por más pasivos que sean, tarde o temprano la miseria que pasan los tornará en elementos agresivos y por consiguiente son peligro para la paz y el orden. El Gobierno está haciendo esfuerzos inauditos para despejar la situación y al efecto está emprendiendo en obras de fomento para ocupar brazos. Sin embargo, es apenas un lentísimo... tampoco está bien de recursos.

—No creo que el Gobierno—le interrumpí pueda remediar el mal desde luego que hay tanta gente que ambulando por allí sin poder alquilar sus fuerzas.

—El Gobierno pretende descongestionar el país enviando gente a las colonias, pero aquí tropieza con otra dificultad; las colonias no quieren que les llegue mucha gente sin recursos porque ellos por su parte están mal, económicamente hablando....

—(A lo que yo pensé). ¡Parece que los hombres ya no cupieran en la tierra!

—Por otra parte Irlanda sigue empeorando la situación de Inglaterra.

—¡Ah! Irlanda....

—Sí, señor, aquello está que arde. Con frecuencia hay encuentros entre militares y paisanos, por lucha patriótica; y entre ellos mismos por lucha religiosa. Hay hondas divisiones entre católicos y protestantes.

—¡A estas horas todavía estas cosas!

—Ya lo oye; tal vez sea eterna entre los hombres la lucha de buscar la verdad en cosas de tejas arriba....

—El Jefe de los irlandeses De Valera ¿qué papel juega?

—Se empeña ardentemente por solucionar la cuestión interna pero.... no está muy bien con Lloyd George. De Valera es hijo de padre venezolano y madre irlandesa, nació en Nueva York. No ve con buenos ojos que Lloyd George asista a la conferencia del Desarme Universal propuesta por Washington; hasta quiso que interviniera el Papa, así como lo oye.

Es o equiváldría a enmendarle la plana al Sumo Pontífice.

—Volviendo al problema económico encuentra usted muy difícil que lo resolviera Inglaterra?

—Si solamente fuera Inglaterra, amigo, no sería tan sombría la perspectiva; pero es, créame usted, toda Europa la que está preocupando la atención de sus respectivos gobiernos los cuales se encuentran impotentes para resolver la cuestión económica. Nada menos antes de venirme, hubo una manifestación en Londres, que sumaba no menos de sesenta mil hombres sin trabajo. Se dirigían a Trafalgar Square, en actitud pasiva; en sus discursos solicitaban ocupación para sus brazos caídos. Había que ver ese hormiguero humano por todas partes a manera de una inundación del Támesis. Y no se figure usted que son bolcheviques o exaltados idealistas—prosiguió don Juan con cierto temor que yo adiviné en sus ojos inquietos— simplemente son obreros sin trabajo muy pasivos que pasando por la más espantosa miseria sienten los fieros mordiscos del hambre. Hasta los héroes de la guerra recién pasada, que tienen el pecho cubierto de medallas y cruces honoríficas se ven urgidos a solicitar el apoyo inmediato para sostener sus necesidades. Hombres que perdieron la vista por los gases asfixiantes, llevan unos azafates, con cajas de fósforos que venden por uno o dos peniques; no crea usted que estos soldados están abandonados por sus gobiernos, no; son más bien reliquias preciosas que reciben hasta donde se puede, el apoyo del Estado. Lo que pasa es que es tan mala la situación, que las pensiones no alcanzan. Lo mismo ocurre en París, Berlín y en todas las grandes capitales. Mutilados de la Gran Guerra trabajan como saltimbanquis o en otras cosas humildes para agregar un centavo más a su escasa pensión. Es natural que estos soldados que ya no pueden trabajar como antes y que tienen familia abundante que mantener, hagan sacrificios para pasar la vida.

Escuchando estas palabras deconsoledoras sentí un dolor, como punzada en el corazón, al pensar que esos millones de hombres que fueron carne de metralla en las trincheras, al volver ahora mutilados a la patria y al hogar, son recibidos por la guerra feroz de la ruina.

—Por eso—me interrumpió don Juan—cada vez amo más a mi patria Costa Rica. Aquí más o menos vivimos entre familia y no ocurren las cosas que en otras partes.

Notando que el tiempo transcurría veloz y que era una inconsecuencia de mi parte prolongar más la entrevista, me despedí discretamente de don Juan y salí casi de puntillas para no meter ruido....

Se me olvidaba: ¡lo dejé emplazado para otra entrevista!....

GIL-SOL

Se confirma la existencia de torturas en Esparta A un honrado ciudadano lo tienen nueve horas en el cepo

Con las iniciales R. A. F. y con su firma responsable, damos cabida a la siguiente información de Esparta que publicamos como inserción solicitada, por no tener datos precisos al respecto, de alguna otra fuente.

En todo caso las delaciones que se hacen son gravísimas; el Gobierno debe tomar cartas en el asunto; sentar las responsabilidades consiguientes y de resultar cierta esta noticia, castigar severamente a los delincuentes.

INSERCIÓN SOLICITADA

Medidas reprobables

El cepo que en Esparta no funcionó en los treinta meses de Gobierno de Tinoco, funciona en el Gobierno de Acosta bajo el caciquismo de Moisés Aguilar.

Este aborregado ciudadano que hizo su debut en 1917 en la ovación peluquista, saliendo de las filas con un estandarte bordado con inscripciones encomiásticas y que depositó a los pies de don Pelico, con un recadito a voz ahogada por la emoción que a derechas nadie oyó, en el reparto que los restauradores se hicieron en 1920 parece haberle tocado, entre otras cosas, el caciquazgo en este lugar. Es dueño de sus destinos. Aquí y en Miramar los parientes consanguíneos y aines del cacique tienen el monopolio de los puestos públicos, lo que da el curioso juego de ser el Jefe Político de Miramar hermano del ídem de Esparta, y éste hermano del Agente de Policía de Guacimal, del Tesorero Municipal y del Recaudador; primo hermano del Presidente de la Junta de Educación y del Vicepresidente Municipal en ejercicio, y del Secretario de la Alcaldía; tío de la Directora de Escuela, primo del primer telegrafista y admor. de correos etc. etc. en fin un tejido tal que el cacique todo lo controla.

Aquí no tiene arraigo; sobrado cauteloso, rehuye las fricciones que pu-

dieran ocasionarle sus manejos. Tiene su vecindad en San José. Ejerce el mando absoluto por medio de un su cuñado, especia de Alguacil Mayor que todo lo dispone, todo lo ordena, todo lo resuelve, y le queda tiempo para escribir en «La Verdad» elogios y aprobaciones encomiásticas de las mismas disposiciones suyas.

La oficina judicial, única que se mantenía con independencias del cacique, ya está bajo su dominio. Tres Alcaldes han pasado este año por la oficina hasta dar con el tipo deseado que se tienen hoy. El despacho se ha trasladado frente al directorio del cuñado del cacique como en acatamiento a la voluntad superior. El caciquismo no perdura nada:

Pruebas al canto: El Domingo 30 de Octubre Rafael Guerrero, jóven humilde, pero independiente de carácter, declaró al Jefe Político ser adverso en la reelección del cacique para diputado, al recibir una comisión electoral que le exigía como Juez de Paz que lo es en Cambalache. Desde ese momento le siguieron los pasos. La policía de orden y seguridad lo provocó a discusión y ésta terminó conduciendo a Guerrero a la Cárcel, en donde le puso en el tepo de los dos pies. Lo tuvieron nueve horas en el suplicio, se tenían los oprobios de la voluntad espartana a la pasividad de este pueblo, que sufre y calla; no contaban con el impulso generoso y ardiente de don Francisco Conejo Calvo que se encontraba en el lugar y quién, después de enrostrarles su nepotismo chocante, en la tribuna pública, se dirigió al Presidente delatando el tormento de que era víctima Guerrero. Sorprendido el Jefe Político contestó con socorridas excusas a la interpelación que le hiciera aquel alto funcionario, y arrancan del padre de Guerrero el telegrama que dice:

Señor presidente de la República, los argumentos de mi hijo Roaenda de once

rro. Inmediatamente que las naciones deben a los Señor Jefe Político, lo para es la

(f. NICOMEDRA) aduana americana se pondrán tan altas, Xatruche es de casi todos los países

cuarenta libras naciones participantes en la miembro en, con excepción del Japón, obtención de grandes sumas a los Estados Unidos por préstamos hechos durante la guerra. Así, si alguna de dichas naciones se opone a la reducción o limitación de los armamentos, los Estados Unidos podrían, con perfecto derecho, sugerir que si los opositores as tienen suficientes recursos nacionales para mantener un ejér-

(Pasa a la tercera página)

El Depósito de Azúcar de José Andrés Coronado

Es el único que ofrece un surtido permanente de AZUCAR de todos los ingenios del país y a los precios más bajos.

Frente al Palacio de Justicia. — San José, C. R.

Apartado N° 483

Teléfono N° 57

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZEHCÓ SLOVAKIA - Ju más

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 539

EDUARDO CASTRO SABORIO

Apartado 979

¡GRAN Baratillo!

ENCUESTA DE "LA PRENSA"

Contestando una interpelación

En realidad «La Prensa» ha abierto una interesante encuesta, y la pregunta es digna de meditación.

Primero se me ocurre pensar: ¿Qué es política? Política es la Ciencia que trata del Gobierno de los Pueblos.

¿Qué es Gobierno? Interpretado que Gobierno es la entidad de hombres representativos, que colocados en diferentes ramos, dirigen y manejan la Administración Pública de un país, lugar o nación.

Por último: ¿Qué es Pueblo? Supongo que Pueblo es el conjunto de hombres.

Ahora bien: me hago esta pregunta: ¿Se puede prescindir de eso que denominan la Ciencia de Gobernar a los Pueblos? No. ¿Por qué? Por la razón de que esas Ciencias Políticas enseñan la manera como se dispone de los fondos comunales; qué objeto tiene y cómo se regula la producción; cómo se dirigen y encarrilan los ciudadanos para vivir en un sistema de orden y de paz; cuáles son los deberes y los derechos internacionales; en que forma se imparte la justicia para castigar a los malhechores; cuáles son las obras de fomento que necesita un país y, por último, todo aquello que es obra impuesta por la cultura y la civilización de las sociedades que al transcurrir de los siglos adquieren nuevas costumbres y renovación de ideas. Por eso es que hoy derrumbamos lo que construimos ayer, y mañana lo que hicimos hoy.

Este es el sagrado imperativo de los anhelos humanos, y todos debemos tener a perfeccionar lo bueno y a mejorar lo malo.

Así pues, mi contestación es afirmativa. Los obreros debemos mezclarnos en la política y, sobre todo, estudiarla, precisamente para que no nos engañen y si el caso llega, que seamos capaces de enderezar lo torcido.

Con cruzarnos de brazos nada hacemos, ni contribuimos en nada.

Más bien corremos el peligro de que cuando abramos los ojos, encontremos que han hecho monopolio de la Administración pública, los pícaros y los incapaces.

Abandonarse es suicidarse.

OCTAVIO MONTERO. San José, 16 de noviembre de 1921.

El Gobierno Centroamericano desautorizan unas noticias

Con motivo de una noticia que circuló en esta capital en que el Gobierno de los Estados Unidos no reconocería al Gobierno Federal, los señores Representantes de El Salvador, Guatemala y Honduras, se comunicaron con

Señor Director de LA PRENSA.

En ese su imprudente diario he visto algunas de las opiniones de obreros con respecto a si en la actual contienda política deben o no intervenir.

Según el criterio de algunos es que no se inmiscuirán por razones especiales expuestas, algunas en su importante Diario, y entre ellas hasta la Sociedad Federal de Trabajadores, conculga con las mismas ideas, cosa que me llama grandemente la atención el que una colectividad, donde están reunidos los diferentes criterios, donde debería profundizarse los problemas sociales en general se abandona el campo y se deja a merced del primer afortunado que aproveche lo que los inflexivos abandonan.

Es desolador el momento actual y sobre todo el infimo papel que el hombre desempeñará en el porvenir, si por desgracia sigue el contagio de razonamientos irreflexivos para ejercer los derechos más sagrados que incumben al ciudadano.

Los obreros no tienen razón de lamentarse por los reveses sufridos porque ellos son los únicos responsables de cuantos males sufren, jamás se han podido unir, jamás han sabido pensar, jamás han podido obrar en conjunto, simplemente por el egoísmo característico, arraigado en ellos. Mientras la unión entre esa potente entidad no se convierta en un hecho efectivo es completamente inútil todo esfuerzo, y vergonzoso el rehuir del luchador.

El sendero que el ciudadano ha transitado durante tantos siglos dejan do tras sus huellas los grandes ejemplos de luchador, parece haber llegado al ocajo, y razón han tenido las damas al transformar o pretendieron transformar el modo de vestir, esto es, la moda de usar, en vez de enaguas, pantalones, y es que la mujer comprendió que el hombre ha perdido lo que más interesa a las Naciones; el espíritu de luchador, es la razón porque en nuestros tiempos se presenta el feminismo reclamando los derechos que ya el hombre no es capaz de ejercer y que ha sido un gran error de los legisladores tener a las mujeres privadas de sus derechos naturales, si éstos se concedieran como escudo de defensa hasta para existencia de la Soberanía de las Naciones.

GREGORIO SOTO O.

Campeño hábilmente timado

Ante el señor Agente Principal de Policía se presentó el señor Matías Oviedo, quien manifiesta haber sido hábilmente desplazado por un cartarista.

Según dice Oviedo; él regresaba a su casa llevando una hermosa vaca con la cría, cuando se encontró en el camino con un desconocido, quien después de entablar conversación le ofreció ayudarle a arrafar la cría, la cual se manifestaba muy rebelde por seguir a su nuevo dueño. Gustoso accedió Oviedo y sin ningún recelo noto que su compañero se quedaba un poco atrás, hasta que no lo volvió a ver.

Teniendo ser víctima de un abuso de confianza, resolvió amarrar la vaca e ir a buscar la ternera, la que encontró a un kilómetro de distancia fuertemente atada a una cerca. Después de media hora, regresó al lugar donde había dejado su cuadrúpedo pero ya había desaparecido.

Oviedo acusa a su «compañero de viaje», cuyo nombre ignora, pues según él, ese individuo es un pillo de siete suelas, sabido que le robó la vaca por un potrero y que ayer había vendido la vaca a un comerciante de Cartago.

La mujer que no tuvo corazón

Así se titula una soberbia cinta de arte italiano que se estrenará el jueves en el Teatro Variedades.

El argumento de este bellísimo drama pasional es muy interesante.

Una seductora mujer que desprecia el amor de un romántico escultor, por no tener ninguna posición. El completamente enamorado y no pudiendo disimular aquel amor que era el alimento de su alma, resuelve tomar una terrible resolución...

El prólogo de este drama es sublime, pues las almas que se han amado nunca guardan rencor. El jueves será una verdadera noche de arte en el Variedades.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

La Retreta de esta noche

La retreta que dará la Banda Militar de esta ciudad esta noche, a las veinte horas, se celebrará frente al Hotel Europa, en honor del Excmo. Sr. Ministro de Alemania y con el siguiente programa:

- Himno de Costa Rica
Himno de Alemania
1.º—Marcha de las Antorchas N.º 3 Meyerber.
2.º—Fedra. Obertura. Massenet
3.º—Migueto. Paderewky
4.º—Tanhauser. Fantasía. Wagner
5.º—El terciopelo de la rosa. Vals Barnard.

San José, 16 de Noviembre de 1921 El Director CESAR A. NIETO

Nuevo Jefe Político de Talamanca

Con motivo de haber presentado su renuncia el señor don Alejo Jiménez Gargollo como Jefe Político de Talamanca, fue nombrado en su lugar don Antonio Castro Rojas. El señor Jiménez Gargollo venía desempeñando ese puesto desde hace largo tiempo.

El nuevo Jefe Político sale hoy para su jurisdicción a tomar posesión de su puesto.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Proveedora».—San José de Costa Rica.

Las Bodas de Hoy

CAÑAS-GONZALEZ

Ambos contrayentes son personas muy estimadas, y gozan de grandes simpatías.

Nos complacemos en formular muy sinceros votos por su felicidad.

GAMES-GIL

En la mañana de hoy se verificó en Puntarenas la recepción matrimonial del estimable joven don Antonio Gámez con la gentil señorita Mercedes Gil Mac-Adam.

Partió la bendición nupcial el Presbítero don Daniel Carmona, celebrándose después en la casa de habitación de los padres de la novia, una brillante fiesta la cual estuvo muy concurrida.

Formula este diario muy sinceros votos por la felicidad de los contrayentes.

La Revolución en Nicaragua

Por noticias que hemos recogido de buena fuente, se nos informa que el Gobierno de Nicaragua ha tomado todas las disposiciones del caso para rechazar a los revoltosos que han llegado armados a la frontera de Nicaragua por Honduras. Ha habido algunos encuentros de los que aun no hay detalles.

Los revolucionarios atacaron Somotillo donde fueron rechazados por las fuerzas del Gobierno.

La capital permanece en estado de sitio.

Conforme tengamos noticias al respecto, las comunicaremos a nuestros lectores.

El señor Ministro de Alemania en nuestra oficina

Hoy tuvimos la gratísima sorpresa de recibir la visita del Excmo. señor Ministro de Alemania en Centro América, señor Erythropel, acompañado de nuestro particular amigo el señor Conde de Tattenbach, con quienes departimos un largo rato.

El señor Ministro y su distinguido Secretario, señor Conde, saldrán mañana para la República de Panamá, en donde presentarán sus credenciales y permanecerán corto tiempo.

Agradecemos vivamente tan honrosa visita, deseando a los distinguidos Representantes de Alemania un viaje feliz y pronto regreso a esta capital, en donde tanto se les quiere y estima.

Importante telegrama de Santo Domingo

En nombre de Municipio, permítome poner a la orden de quien lo desee, todos los datos relacionados con operaciones del Ayuntamiento. Misterio y enredo hay en las personas que sin tener informes ciertos, lanzan cargos infundados, creyendo acaso que se debiera nombrar empleados para ir a cada casa de vecino a explicar lo que como hijos que se interesan por la cosa pública, deben conocer y alumbrar con su esclarecido entendimiento. Motiva lo anterior una nota publicada en su periódico de ayer, y agregó, que tienen sin cuidado a los miembros de la Corporación, esas aseveraciones maliciosas, pues que son moneda corriente con que este pueblo se paga a los que se interesan por el progreso.

Rogándole la inserción, me suscribo atto servidor,

MARCIAL RODRÍGUEZ Srto. Municipal

N. R.—Como lo manifestamos en la nota publicada ayer, nosotros nos abstenemos de hacer comentarios al respecto, pero sí nos alegramos de que el señor Secretario Municipal aclare conceptos creados en forma tal tan irrefutables como es la de ofrecer todos los datos que se le pidan.

El Beneficio de Melico

Noche, según habíamos anunciado, se llevó a efecto el beneficio de nuestro gran Manuel Salaraz. El público lo aclamó repetidas veces por la maravillosa interpretación de sus papeles en «Cavalleria Rusticana» y «Pagliacci».

El beneficiado recibió valiosos obsequios de sus amigos y, como nosotros lo habíamos pedido, el Gobierno lo condecoró. La distinguida señorita Lolita Castagnaro puso sobre su pecho una preciosa medalla de plata, después del primer acto de «Pagliacci» y le entregó el diploma correspondiente.

Es lamentable que esa medalla no haya sido de oro como bien la merece el gran artista costarricense, que tiene más de seis condecoraciones otorgadas en otros países. ¡Ojalá que el Supremo Gobierno publique una lista de las personalidades condecoradas en el Centenario, para que así las generaciones futuras, como ayer dijimos, las recuerden y reverencien!

Miembro de la Junta Pral.

La Junta Electoral Provincial de Limón en sesión celebrada el 10 del corriente mes acordó aceptar la renuncia que presentó don Lisimaco Guevara como Miembro Propietario de la Junta Principal, y nombró en su lugar al señor don Francisco Solorzano González quien ya se juramentó.

Quisicosas

Por lo visto, los señores Miembros de la Facultad de Medicina están de acuerdo con los E. H. Iles, pues ya cuenta un triunfo que se reanuda. El lunes pasado fueron convocados a una sesión la que no se verificó por falta de quorum; y así seguirá. Y tan tranquilos.

Ya se hace necesario que la policía obligue a los concurrentes a los teatros a que al comprar sus localidades formen cola en la ventanilla del expendio, pues hemos notado más de un incidente suscitado por la «spifi zón» que se hace siempre. Por cultura debían los señores de la policía tomar alguna resolución al respecto.

El señor Bracale ha sido multado y citado para que declare en varias causas, por la reventa de localidades, atraso en la hora de comenzar la función, etc., etc. Total que ese empresario tendrá que pagar una fuerte suma de colones.

¿Qué tal si con los padres de la «patria» se hiciera lo mismo!

Buena impresión se llevará esa gran Compañía de nuestro «gobierno», pues no ha de ser de la sociedad capitolina, para quien ese caballero ha tenido frases de elogio.

PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niñas y señoras.

Hoy presentó sus credenciales el señor Ministro de Alemania

A las diez horas de la mañana de hoy presentó sus credenciales el Excelentísimo señor Ministro de Alemania de Centro América.

Yo por recepción se verificó con la su suficientemente del caso, asistiendo un pelotristornarme de la recepción oficial se un suspiro rojo,

do, con sus gotas cima. ¡Y el cuerpo Cortas señor, que cuerpo. Verificará en esta mente estoy muy viejo. Peral y no quiero que se quede Joaquina dentro de poco tiempo, dando de mi fortuna, que de trayen-guro aprovecharía cualquier leva que pudiera enamorarla después de mi muerte, y aun estando yo vivo».

sus Gobiernos, quienes les han contestado que tal aseveración carece de fundamento, y que desde luego es completamente infundada.

Mucho nos complace comunicar a nuestros lectores esta importante contestación.

brindó cordialmente por las Repúblicas de Costa Rica y Alemania.

LA PRENSA se permite saludar muy respetuosamente al Excmo. señor Erythropel, deseándole feliz permanencia en Costa Rica, donde mucho se le estima.

—Partió para Alajuela don Gonzalo Sánchez Bonilla.

—Restablecida se encuentra doña Agustina Monge de Chavez.

—Se encuentra en esta ciudad gozando de sus vacaciones la competente profesora señorita Albertina Ortiz.

Obreros: ¡preparéense! Lean la República de los Soviets

CERVECERIA TRAUUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaosas. Fábrica grande y pequeña. —TRAUBE!— Aguas minerales, Kola doble, Kola Champagne. CERVEZAS: Lager grande y pequeña, Doble gran parrilla, Limonada, Kola sencilla, Siropes, etc., etc —TRAUBE! Cream Soda, Ginger Ale, Zarzapai.

Noticias Mundiales

(Viene de la primera página)

Los as ha quedado restablecido; pero se plantean ahora importantes problemas de política. Para esto ha sido, sin duda, para lo que el Ministro de la Guerra ha hecho su segundo viaje a Marruecos, con el fin de entrevistarse con el general Berenguer.

Lenine lanza otra vez el guante a los capitalistas

Moscú.—Nicolás Lenine, hablando hoy sobre la política económica rusa, dijo: "Debemos enfrentarnos contra el restablecimiento del capitalismo, así como sobre la cuestión de si los campesinos deberán adherirse a los capitalistas o a los comunistas. En caso de que los capitalistas se organicen primero, estaremos perdidos. Nuestro problema, pues, consiste en hacer que el futuro capitalismo se sujete al Estado. Actualmente nos rodean fuerzas superiores, a fin de que podamos obtener la victoria, necesario es vencer a los campesinos de la necesidad que hay de que se realicen nuestras finalidades, en su beneficio. El actual retorno del capitalismo no constituye el restablecimiento de la propiedad pública, sino de los intereses comunistas personaes. A fin de que se reorganice la vida económica, debemos interesar en ello a los especialistas. En caso de que fracásemos, entonces, salvéase el que pueda; entonces mereceríamos que nos colgasen."

"Yo digo: entrad en actividad, laborad al lado de los capitalistas, sacarán el cien por ciento de vosotros, desconfiados, empujados. Pero aprended la única cosa, por medio de la cual podrá crearse la república comunista. Es empresa difícil y azarosa; pero debéis emprenderla, pues no existe otra alternativa. Ha pasado la época de dibujar retratos de políticos, conteniendo grandes ideales. Debemos, pues, pasar de las teorías a la práctica."

Pronto contará México con la ayuda de los banqueros americanos.

México.—En fuentes oficiales, se recibieron hoy informes de los Estados Unidos de Norte América, indicando que la prensa de Nueva York asegura que pronto contará México con la ayuda de los banqueros norteamericanos, a fin de que resuelva su problema financiero.

Un Bigamo casado 9 veces declara que la mujer es una joya y que él es coleccionista de joyas

Ossining, N. J.—Está cumpliendo condena en la Penitenciaría de Sing-Sing Charles Hug Wilson condenado por haberse casado nueve veces y estar todas sus mujeres vivas. En el periódico de su prisión está publicando su autobiografía, detallando su vida íntima y a sus diferentes esposas, dice que las mujeres son verdaderas

joyas y que él era un coleccionista entusiasta, escogíendolas, como verdadero aficionado, las más bellas y mejores.

La mercadería americana no resiste a la competencia alemana.

NEW YORK.—Vienen noticias de los países latinos, de que los exportadores alemanes consiguen romper las negociaciones hechas por los embarcadores americanos durante la guerra. El Comisionado de Comercio W. F. Denow, dice lo siguiente: La competencia que quieren establecer los alemanes con los materiales eléctricos y las maquinarias americanas no es seria. Los precios ofrecidos son tal vez poco más baratos que los americanos, pero los productos alemanes no son mejores, sin embargo, en la Hacienda Azucarera de Paramonga, cuya negociación alcanza a 300.000 dólares y otro para la Sociedad Industrial de Huancayo, por 160.000.00 dólares, los precios alemanes han sido más bajos y por esta razón han sido preferidos a los americanos.

Una información de "Le Temps". Los desilusiones y los propósitos de Abd El-Krim.

PARIS.—"Le Temps" publica una extensa información de Orán, en la que, con referencia a manifestaciones de personas muy allegadas, Abd El-Krim da noticias de la situación y propósitos de éste. El jefe moro sabe perfectamente que su situación no es la más favorable; pero espera que los españoles no pasen el Kerit. En todo caso, se opondrá a sus contingentes siempre que pueda al avance de los españoles. Lo que Abd El-Krim teme, sobre todo, es la traición.

Con implacable severidad ha castigado hasta ahora todos los casos de traición que han llegado a su conocimiento. Sabe que las dificultades no han cesado, y esto le produce gran inquietud. Abd El-Krim está dispuesto a devolverle inmediatamente a España, las mujeres, niños y ancianos en su poder, aunque no sin condiciones. Parece que no quiere negociar directamente con los españoles, ante el temor de que sus partidarios creyeran que los prisioneros habían sido liberados a cambio de pesetas, lo cual haría sospechar a los reñidos de su sinceridad y tendría por consecuencia inmediata la pérdida de su autoridad.

Como Abd El-Krim no está muy seguro de sus contingentes, desarrolla una gran actividad, presentándose sucesivamente a todas las cabiles acompañado de su fiel teniente Abián, predicando el odio al enemigo y la guerra santa, e infundiendo en la jeca un ardor bélico que le lleva a la lucha con esa bravura que los mismos españoles reconocen, pero que no les impide su cambio ante la guerra metódica.

Lo que desilusiona a los cabileños son las grandes pérdidas de hombres, mucho más considerables que las de los españoles, porque buscan frecuentemente el cuerpo a cuerpo y se lanzan al ataque en filas apretadas, ofreciendo un blanco maravilloso a las ametralladoras. Como carecen de servicios sanitarios, los heridos mueren casi todos de gangrena.

Ha muerto el Cacique indio Rafael Iglesias

Nos informan de Tuis del fallecimiento del Cacique indio Rafael Iglesias, quien por muchos años mantuvo su autoridad sobre la pequeña tribu de la Alta Talamanca.

Rafael Iglesias era un indio viejo; le calebán los 60 años, sin embargo, era fuerte como un roble y de un valor temerario. Tenía tres mujeres que vivían en el mismo palanque y que cuidaban de S. M. don Rafael, como el difunto se hacía llamar por sus vasallos.

El nombre verdadero de este indio nunca se supo. Lo único sabido es que don Rafael cogió ese nombre del ex Presidente señor Iglesias Castro, pues era un ferviente admirador del caudillo civilista.

Cuando el achacoso indio sintió pronta su muerte, llamó a sus vasallos y los exhortó a que obedecieran ciegamente a su hijo "Tipisín", quien ocupará el rango de Rey de Chirripó y emperador de Talamanca.

Los funerales del atrevido cacique se verificaron con los rituales acostumbrados por los naturales, consumiéndose ese día muchos litros de chicha de maíz.

Paz a los restos del ex Rey, y ventura al Gobierno de S. M. Tipisín.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.—Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

Gran temporal en El Salvador

San Salvador, 4 de Noviembre.—[Por correo].—A fines del mes de Octubre que acaba de pasar, este Estado estuvo bajo los horrores de un espantoso temporal. Llovió durante quince días consecutivos. Las pérdidas ocasionadas en todo el país son incalculables. Especialmente fueron dañados los trabajos agrícolas. Hubo derrumbamientos en todas las líneas férrreas e inundaciones en algunos pueblos. Según noticias, la zona del temporal abarcó desde México a Centroamérica.

Mucho hemos celebrado la manera sencilla como se celebró en Costa Rica el Centenario de la Independencia, y especialmente hemos admirado por medio de laseraciones el gran baile en el Teatro Nacional de San José.

Desde el primero del mes pasado estamos regidos por la nueva Constitución de la República de Centro América. Con ese motivo ha habido grandes fiestas en las principales poblaciones del Estado, habiendo sobrealzado por su magnificencia las de Santa Ana y Sonsonate. En Santa Ana, más de cinco mil ciudadanos juraron la Constitución y la Bandera Federal. La Bandera fue bendecida por el Ilustrísimo señor Obispo Dr. Santiago Ricardo Villanova en manos de Nuestra señora la Virgen de Santa Ana, en presencia del Cabilde Eclesiástico y todas las clases sociales, terminando con un imponente desfile. En Sonsonate se desarrolló igual programa. En la ciudad de Izcaco huco desfilen escolares. Ha habido grandes convenciones en San Salvador y Santa Ana con motivo de las elecciones federales. Es de notar que el parti unionista hizo todo sacrificio para evitar que ocurriera el menor disturbio al chocar las distintas candidaturas lanzadas, y confía en seguir manteniendo la paz con tal que se logre el afianzamiento de la Federación, reservándose para entonces entrar de lleno en las elecciones.

CORRESPONSAL

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar céntrico.—VENDI PAPER PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

De Siquirres

Continúa en este lugar la política local sembrando odios. El jefe político y el Municipio están de punta por lo que se cree que la caída de esa autoridad sea inminente.

Ya se le han enviado varios memoriales al señor Ministro de Gobernación, pidiéndole la destitución del señor Jefe Político, quien según parece, es persona muy allegada a los señores Acosta.

Des de hace algunos días está lloviendo torrencialmente en este lugar.

Corresponsal

ZAPATERIA DE ENRIQUE BENAVIDES: Variedad de estilo y consideración en los precios. Calle Central: Apartado 692: San José, C. R.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José, C. R.

A los Agentes de LA PRENSA

En esta fecha se ha hecho cargo de la Administración de la empresa de "La Prensa" el señor don Ricardo Galeo, con quien deben entenderse para todo asunto relacionado con este cargo. Queda sin efecto, en consecuencia, el aviso publicado por mí referente a la remisión de fondos. San José, 14 de noviembre de 1921.

Victor M. Cabrera

El Barrio Luján

Con verdadero gusto damos publicidad a la siguiente información, para que el esfuerzo de los vecinos del "Barrio Luján" sirva de ejemplo a quienes todo lo esperan del Gobierno. Así se hace patria, así se promueve el adelanto de las naciones. "La Prensa" felicita cordialmente a los progresistas moradores de ese barrio, y les ofrece todo su apoyo.

El Turrujal, hoy "Barrio Luján", merced al esfuerzo de sus moradores, ayudados eficazmente por el progresista Gobernador de esta Provincia, don José Luján, prosperará notablemente. Han pasado largos y penosos años, de súplicas, de ofrecimientos monetarios de los vecinos a municipios y gobernadores anteriores, y ni siquiera el agua de la cañería se había conseguido, no obstante estar el "Barrio Luján", al lado de la plaza Viquez, pegando con el "Barrio González Soto" y rematando en dicho lugar la calle que partiendo de la propia "Estación del Pacífico", encuentra la antigua que conduce a "El Zapote".

Los propietarios y moradores se han constituido en un Club o Liga, con su respectivo Directorio, denominando "Pro Barrio Luján", cuyo objeto es permanecer ligados en lo sucesivo, obedeciendo a una sola consigna, cual es la de prececer al unsono, siempre que sea en favor del adelanto del lugar.

El Directorio es numeroso y lo componen elementos sanos, aunque artesanos y labriegos en su mayoría. La plaza que ha de ocupar la iglesia y la escuela, será establecida en un potrero de propiedad de don Virgilio Alvarado, o en un terreno que pertenece a la Sucesión del Presbítero Chinchilla, que da frente a la calle vieja. Los propietarios y moradores en general, así como todo espontáneo contribuyente,

comprarán el terreno indispensable para la iglesia, la escuela y la plaza. Los contribuyentes pagarán sus cuotas, según sus recursos. Algunos que no son ni propietarios ni moradores, han sido incluidos en el Directorio, porque han ofrecido su ayuda pecuniaria y personal, a los que les quedará el "Barrio Luján" agradecido.

La Liga les probará a los Municipios anteriores con la ayuda del actual Gobernador, que tendrán las calle de aquel lugar, cordón de piedra, caños, cañería, macadam no muy tardado, plaza, escuela, iglesia, y un puente acondicionado sobre el arroyo que atraviesa la calle vieja y que sirve de límite entre la Capital y "El Zapote". El Directorio "Pro Barrio Luján" se entenderá con los propietarios y el Municipio de "El Zapote", para la ayuda en la construcción de dicho puente.

Para edificar la iglesia y la escuela se hará una feria o turno, esperando el auxilio de los moradores de los campos con carretadas de cal, arena, ladrillos, etc. Un pueblo unido aunque sea humilde va lejos, si lo impulsa el esfuerzo desplegado de la iniciativa.

Del 10 al 15 del mes entrante, o sea en diciembre, tendrá verificativo una fiesta y almuerzo en el "Barrio Luján", en obsequio del señor Gobernador, el único que se ha interesado por las necesidades de aquel vecindario.

Los propietarios y moradores serán los obsequiadores con algunos simpatizantes. Asistirán los miembros del match que jugarán su partida ese día, y el jefe de la Nación posiblemente. Hay una organización completa.

CRONISTA

La Sociedad al Día

Enfermos
Desde hace unos días se encuentra enfermo el acudalado comerciante don Rodolfo Traube.
—Algo enferma se encuentra la señorita Graciela Coto.
—Restablecido se encuentra don José Antonio Arguedas.
—Un poco mal de salud ha estado el Lic. don Máximo Ferrández.
La boda Font-Barquero
El 17 del mes entrante se verificó en esta capital la boda del estimado joven don José Antonio Font con la bella señorita Adriana Barquero. Nos anticipamos en formular votos muy sinceros por la felicidad de los distinguidos contrayentes.

Tipos de cambio

415
Es tipos de cambio continúan siendo. En cuatro días ha subido 15 puntos. El Banco de Costa Rica abrió hoy sus operaciones así:
New York..... 415 %
Londres..... 330 %
París..... 153 %
España..... 285 %
Italia..... 90 %
Suiza..... 394 %
Bélgica..... 152 %
Hamburgo 0.45 cts. oro am.
Amsterdam 35 cts. oro am.
San José, 16 nov. 1921.

Molino de Cesareo García
OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS
Monte: 20.00 - Pueblo: 14.00
Maiz pilado (blanco) @ 18.00
Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud
y de un valor alimenticio extraordinario

Las torturas en Esparta

(Viene de la primera página)
de autoridades aquí. Creí dimanaban de usted actos tiránicos. No me quejé creyéndolo inútil. Tortura tuvo por origen motivos políticos. Me tuvieron de los pies en el cepo el Domingo, desde las trece hasta las veintidós, hora en que Gonzalo Guerrero mi tío partidario de Aguilar, consiguió que me soltara. No sé cómo se pueda atormentar a un hombre en cumplimiento del deber.
(f) Rafael Guerrero

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

La Fuerza Bruta

Para las costumbres norteamericanas se ha desarrollado el culto a la fuerza. Un espíritu de imitación que ya cae en ridículo.

Puede que sea el primer sistema de esclavitud voluntaria que nos empuja en mancha corriente a caer dentro las fauces del pez gordo.

¿Talvez sea que en nosotros los «ricos» se cumple la leyenda? Manos mal si los ricos nos sobran facultades imitativas. Pensamos que sería mejor que tuviésemos espíritu creador propio; propias energías; tendencias innovadoras.

Esto lo sugiere el hecho que en nuestra elemental educación hay abarrotamiento de modas «Yankis». Manos mal si los imitaríamos en la voluntad y en la acción para acometer grandes trabajos; cosas; empresas tal y como ellos lo hacen. En estos casos la ventaja sería para nosotros.

Pero no es así. Los imitamos en todas sus fruslerías; en lo pequeño, en lo inútil que no tiene trascendencia alguna. Por herencia ancestral nos falta valor y arrojo para adoptar en emulación el ejemplo que ellos dan en el acometimiento de bravas y pujantes iniciativas que al condensarlas en hechos se convierten en riqueza, en progreso, en vida.

Para canalizar un río; para tender una vía férrea; para levantar un puente contra todos los obstáculos, hacemos nada más que el triste y secundario papel de espectadores que contemplan la cosa con la boca abierta.

En cambio adaptamos con verdadera pasión aquello que en realidad no reporta cosa nueva alguna a nuestro míserimo bagaje.

En las modas; en el deporte; en la música si hacemos la copia fiel del original. Nos ceñimos al patrón «yanki». De nosotros, bailar han sido desterradas las piezas de origen latino. Triunfan los «hone-steps» y los «fox-trots».

Hasta para celebrar el Centenario de nuestra independencia se tocó en los festivales norteamericanos, haciendo caso omiso de las bellas pauturas nuestras y muy nuestras que hay duermen el ingrato sueño del olvido, mientras pasa —casi pronto— este vértigo de pobre imitación. De los teatros estamos empachados con películas del Tío Samuel. Con ver una imaginamos las demás, porque todas llevan el mismo sello. Ya sabemos lo que nos presenta la pantalla; carreras de caballos; automóviles que aplastan gente como si fuesen moscas; ejercicios de natación; mecánicos con coronas de plumas en la cabeza, casi desnudos y presentados como indios salvajes que devoran cristianos; tramas de robos hábiles y hañas detectivescas, y por último, Machis poderosos que reparten pañuelos formidables con tinta

facilidad como un cura bendiciones. Porque es así, el culto a la fuerza bruta, es oficial para todos los de Yankilandia. Es parte integrante del alma de los ciudadanos. De otra manera no nos explicamos ese fanatismo por el boxeo.

La Ciencia — vendabal de los siglos — arrancará los Dioses de sus pedestales pero siempre quedará en el alma sajona ese Dios sagrado e inviolado que se llama Hércules.

El culto a ese Dios engendra fanatismo por el boxeo.

Por eso el que da mejores puñetazos es el ídolo.

El arte (porque ya figura en el arte bruto si es que lo ha) de fracturar mandibulas y romper costillas ha llegado a sus mejores perfecciones y exaltación y quien posee estos conocimientos, completados con un desarrollado torax y fuertes músculos, se llena de gloria y se baña en oro.

Hasta para entrar por las puertas del amor se necesita presentar a la mujer un busto varonil bien tallado como pieza de acero y que posea una fuerza capaz de dominar un toro tomado por las astas. Tal es la exaltación que se hace en Estados Unidos al culto de la fuerza bruta que el triunfo de Dempsey — como se sabe — fue una verdadera apoteosis.

Las vibraciones del cable al comunicar al mundo el triunfo de la raza, encarnada en Dempsey, hubo un estremecimiento de gloria en toda la Gran República que habita puesto su orgullo y su honor a danzar al ritmo de los puños del enorme atleta. Y al resplandor de esta soberbia apoteosis que embriaga en éxtasis de delirio a los ciudadanos, se esfumó la figura serena y alta del gran pensador Emerson quien puso más afán por cultivar antes el cerebros que los puños...

A nosotros los «ricos» también nos ha contagiado este culto a la fuerza bruta. Hay abiertos centros para cultivar la habilidad esa de dar y recibir golpes ciertos, feroces puñetazos. Por consunción habrá que suprimir las canchas para gallos pero nos quedan las canchas para hombres. Así es la civilización: cambiamos de forma pero no de fondo.

No hay mal que por bien no venga y siérgenos estar dentistas y médicos porque es indiscutible que habrá que poner una casa de salud o un hospital, a la par de cada centro de pugilistas, para atender a los malferidos.

Por lo tanto con estas nobles instituciones para dar puñetazos y romper costillas, se ha salvado el país porque después vendrán las otras: ¡as de dar sablazos y con ello al Gobierno le lloverá sobre mojedal...

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... 3 50
- El crimen de un académico..... 3 50
- El pavo de Santa Clara..... 3 50
- Objetos de Fernand Colignard..... 3 50
- El camino del alma..... 3 50
- El maniquí de ginebra..... 3 50
- El anillo de amatista..... 3 50
- El Fígón de la reina Patoja..... 3 50

OBRAS DE FELIPE TRIGO

- La Camisa..... 3 50

OBRAS DE AZORIN

- La Voluntad..... 4 50
- Al margen de los edictos..... 4 50

OBRAS DE BALZAC

A \$ 2.00 TOMO

- Los Chaneas.....
- Los Maranas.....
- Catalina de Médicis.....
- Luis Lambert.....
- Juana la Piada.....
- Reverso de la Historia contemporánea.....
- El diputado de Arcis.....
- El primo Pons.....
- Un asunto tenebroso.....
- Beatriz.....
- La misa del ateo.....
- Ursula Mironet.....
- Eugenia Grandet.....
- Petrilla.....
- La musa del departamento.....
- Las rivalidades.....
- El padre Goriot.....
- César Biorotau.....
- La casa Nucingen.....

OBRAS DE PIO BAROJA

- CESAR O NADA..... 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDIACRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS DE LOS ESCANOS..... 3 50
- LAS INQUIETUDES DE SHANTI AN.....
- DIA..... 3 50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- EL APREZID DE CONSPIRADOR..... 3 50
- CAMINO DE PERFECCION..... 1 25
- ZALACAI EL AVENTURERO..... 1 25
- EL TABLAJO DE ARLEQUIN..... 1 25
- PARADOX, REY..... 3 00
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS GAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLEMA Y CON EL SABLE..... 3 55
- LOS AMBROSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- LOS ESCUDADOS DE BRIGANTE..... 3 50
- KI MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 25

Ediciones Renovación

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- Las vírgenes locas, V. Blasco Ibañez.....
- Clopinel, Anatole France.....
- La Escuela atrevida, Anselmo Lorenzo.....
- Lecturas, Angel Ganivet.....
- La basílica Fantasma, Pierre Loti.....
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.....
- Mitología literaria, Juan Margall.....
- La Ciencia y la Metafísica, Carlos Gagini.....
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.....
- El Estadio Docente, R. Castro Meléndez.....
- La canción triste (poesías), Vte. Medina.....
- Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.....
- Por lo tanto con estas nobles instituciones, Desde Europa, J. Enrique Rodó.....
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.....
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.....
- Antología hispano-americana, Nicaragua.....
- Malos vecinos, Georges Clemenceau.....
- El pato azul, Santiago Rusiñol.....
- De provincia, Jacinto Benavente.....
- Bronces de antaño (teatro), E. Calsamiglia.....
- El jardín de Epicuro, Anatole France.....
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.....
- Juan José, Joaquín Dicenta.....
- Artículos, Eca de Queiroz.....
- Evangelistas, P. B. Palacios (Almamuerte).....
- Las guerras del crepúsculo, N. Pacheco.....
- El alma en la escuela, Luis de Zulueta.....

UN COLON EL TOMO

La República de los Soviets, L. Araquistain.....

Cuentos de Amor y de tragedia, V. Sá nz.....

Fanatismo político y religioso, 1.ª parte, Benito Pérez Galdós.....

DE HONORATO DE BALZAC

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La casa del gato que pelotea.....
- La Mujer de Treinta años.....
- El Contrato de Matrimonio.....
- Modesta Miñón.....
- Beatriz.....
- La misa del ateo.....
- Ursula Mironet.....
- Eugenia Grandet.....
- Petrilla.....
- La Musa del Departamento.....
- Las Rivalidades.....
- Ruinas perdidas.....
- La última encarnación de Vantrín.....
- Historia de los Trece.....
- El Padre Goriot.....
- César Biorotau.....

Nuestro Agente de Librería en Limón es el señor JOSÉ R. GUTIERREZ.

En provincias aumenta 25 céntimos el valor del tomo por gastos de correo.

A nuestros suscriptores y anunciantes

Recordamos a nuestros agentes, suscriptores y corresponsales que, tanto los fondos cobrados como toda correspondencia, deben dirigirse al señor Administrador, Apdo. P.

Dinero enviado a cualquiera otra dirección lo consideramos como no recibido.

Decadencia de la ópera

La ópera está en decadencia.—La ópera muere.—Quizá dentro de 25 años haya desaparecido como espectáculo popular.—Esta es la opinión de Henry Coates, célebre director de orquesta inglés, que los periódicos de la gran Bretaña publican con motivo de la suspensión de la temporada de primavera de Covent Garden.

Mr. Coates arguye en la siguiente forma:

—Dejando a un lado detalles, cabe preguntarse: ¿Está perdiendo la ópera su vitalidad? ¿Es la ópera una fórmula moribunda del Arte Musical?

Esta pregunta indignará a los amantes de «Fausto», «B-hemias», «Carmen», «Aida», etc. —Mientras esas óperas se cantan, diran ellos, siempre habrá público de sobra que vaya a oír las.

—Quizá no haya descaminado ese razonamiento.—Pero el asunto tiene otro aspecto de mayor importancia.—Ningún arte puede vivir en actividad creativa. Cuando esa actividad, el producto del arte se convierte en una antigüedad, que sólo puede avalar y apreciar los entendidos en antigüedades.—Y estudiando detenidamente esta rama de la música, parece advertirse que sus propiedades creativas están a punto de agotarse. En la actualidad, el mundo entero no produce una sola ópera buena al año.

¿Qué diferencia hace ciento cincuenta años! Entonces teníamos a Rossini, Donizetti, Bellini, Halévy, Weber, Meyerbeer y muchos otros produciendo obras que han perdurado hasta nuestros días.—Aún hace medio siglo la producción era considerable, con Wagner, Verdi, Gounod, Bizet, y los de la escuela rusa escribiendo obras maestras, aunque ya entonces se iniciaba la decadencia.—Hace veinticinco años el descenso era más marcado y sólo uno o dos compositores, tales como Massenet y Puccini daban vitalidad a la ópera.

Durante las últimas dos décadas, las adiciones permanentes al repertorio casi pueden contarse con los dedos de la mano—uno o dos trabajos de compositores franceses (Charpentier y Dubussy) y «El caballero de la rosa» de Strauss.

Y está por cierto muy en lo cierto el maestro Croates, pues son verdades que se pueden constatar rápidamente, la producción actual de ópera es perfectamente nula.

¿Qué diferencia más grande a la producción actual de comedias, que día a día el repertorio se aumenta con verdaderas obras de arte!

Positivamente creemos que la Comedia es el teatro del porvenir, como que es el teatro de la vida real!

El Almacén de Ropa Hecha
de CESAR ARGUEDAS

se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha contigua a «La Provedora», 15 varas al Oeste del Mercado, calle del Tranvía.

Tengo pantalones hechos de casimir, desde \$ 15-00 hasta \$ 35-00. Vestido de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a \$ 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de drill que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

Diario—11 N. a 10 D.

Diversas opiniones de la Prensa norteamericana acerca de la Unión

«The Transcript» de Boston, opina:

«Estas repúblicas han tenido separadas vida nacional e historia propia; pero esto no obstante los lazos de interés y de idealidad comunes han perdurado más que cualquier divergencia incidental.» Más aún: «Comparten la herencia de una historia común y los vincula la etnia y el idioma. Bajo tales condiciones la Federación es la cosa más natural del mundo.»

«The Evening Mail», de Nueva York, hace notar: «la unión traerá ventajas con una rapidez que no alcanza a obtener las actividades de las cinco organizaciones separadas.»

«El Brooklyn Eagle», se expresa así: Sería aventurado predecir el éxito inmediato de esta nueva Unión, o que la Federación acabe con los disturbios de México de Centro América; pero si puede afirmarse que la nueva Unión es un paso hacia lo razonable. La única que permanece fuera de la Federación es Nicaragua, pero se espera su incorporación al efecto lo prevee la Constitución firmada recientemente por Guatemala, El Salvador, Honduras.

El «Inquiridor», de Filadelfia afirma: «Estas repúblicas tienen un interés común en su progreso y podrán alcanzarlo solamente formando una sola entidad.»

«El Boston Herald» declara: Esto marca un adelanto importante en la historia de la América Latina.

«En cierto sentido la nueva República no es más que el reconocimiento de lo que existió hace 80 años desintegrada por diversas intrigas y conspiraciones, a lo que siguió una serie de revoluciones y de guerras. La nueva Constitución es semejante a la nuestra al definir las relaciones y funciones del Gobierno Federal y de los Estados. En cada uno de estos habrá una Legislatura, tal como acontece entre nosotros, y los Estados Elegirán una Asamblea Nacional que corresponde a nuestro Congreso compuesto de dos Cámaras: la del Senado y la de Diputados; integradas, la primera por tres senadores por cada Estado, electos por las respectivas Asambleas, y la segunda por Representantes de elección popular en la proporción de un representante por cada 100 000 habitantes.

“LA INDIA” obsequiará \$ 500-00
DEL 15 de OCTUBRE EN ADELANTE

Sorteará el próximo 24 de Diciembre a las 18 h. (6 p. m.) como obsequio en beneficio de sus numerosos favorecidos un premio que consiste en una Máquina de Coser Singer valorada en \$ 300 y un pañolón de \$ 200. Al gusto del favorecido, podrán sustituirse los objetos anteriores por \$ 500 en efectivo.

Procture al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente, exigir del empleado un ticket por cada colón que usted entregue. Apartado 614. Teléfono 198.

TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

Se Alquila

Una casa grande, propia para habitación, hotel, o club, cien varas al Sur de la Botica El Cometa, frente a La Merced, altos de mi Zapatería.

Humberto Martínez

Casos y cosas Edictos en lo criminal

Se nos informa que el mercado de ganado estará flojo esta semana por la llegada de una partida, de Nicaragua.

—Por fin parece que si habrá fiestas cívicas. El comercio lo quiere, y el pueblo no hace más que ver, oír y esperar...

—En La Cruz se produjo un tremendo choque entre unos contrabandistas y dos guardas, en el cual resultó dos de ellos gravemente heridos. Tanto tengamos noticias al respecto, le comunicaremos a nuestros lectores.

—Don M^a Urbini ha solicitado el Teatro Nacio para el mes de diciembre, pues se propone traer una compañía de opereta italiana.

—En los círculos sociales se dice que es posible que se efectúe un nuevo baile de fantasía en el Club.

—Don Arturo García Solana ha sido nombrado Fiscal del expediente de localidades del Teatró Nacional, por que fué creada con el nuevo reglamento.

—El azúcar se está vendiendo a \$17 el quintal, y tiende a la baja.

Ha sido enjuiciado criminalmente el reo ausente Ignacio Conejo Loaiza, por un proceso que contra él se instruyó en la Alcaldía IV.

La causa seguida contra este individuo es ruidosa, y gracias a la actividad y diligencia del señor Alcalde Marín, pronto fué terminado el lío.

En los edictos de lo criminal ha sido prevenido el citado Conejo del resultado de su proceso.

Jardinería MODERNA

TELEFONOS Nos. 519 y 643

Los más grandes rosales de

American BEAUTY

Haga sus encargos a

SAMUEL VARGAS

¿Pasará el empréstito?

El Congreso se ha declarado en receso por 15 días, mientras la Comisión respectiva dictamina acerca del asunto. Fue convocado el día del negocio para un millón de dólares con empréstito de Canadá.

El Royal Bank of Canada había dos dictámenes: el de mayoría, el de minoría.

El Ejecutivo ha puesto a apuros al Legislativo: si el empréstito pasa, habrá claudicación congresal; si no pasa, el Ejecutivo no podrá, con sus endeudamientos, cubrir los gastos del presupuesto.

UNA VICTROLA GRANDE MUY FINA con 70 discos muchos de ópera; un caba lo de buen paso; un ropero nuevo charolado; una fina en Sarapiquí de 230 metros; varias casas vende MORA FOVEDAR—Escuelas de Participaciones.—Servicio a toda hora Teléfono, N.º 428.